



Por Ana Serrano

El próximo 21 de abril de 2022 la casa Jesús Vico S.L. realizará la Subasta 161. La 1ª Sesión será online y por correo, comenzará a las 11:30 h (lotes 3001-3487); y la 2ª Sesión será presencial en sala desde las 16:00 h (lotes 1-2102). Una vez más, Jesús Vico realizará una gran subasta en todos los sentidos: por la cantidad, por la calidad de los lotes, por la variedad, pero especialmente, por el respeto y la seriedad que imprimen en todas sus subastas. No en vano acumulan ya más de medio siglo de experiencia avalados por la excelencia en su trabajo.

Echando un vistazo general a los contenidos de ambas sesiones podemos decir que hay piezas para todos los coleccionistas, ya que abarca una amplísima cronología, hay grandes rarezas y excepcionales conservaciones. Entrando ya en materia, más de 500 lotes pertenecen a la Edad Antigua, y entre éstos encontramos piezas de colecciones antiguas como la **Cores** o la **Guadán**. De esta última colección de Antonio Manuel de Guadán (autor del catálogo «La moneda ibérica: catálogo de numismática ibérica e ibero romana», pero también realizó innumerables artículos sobre moneda bizantina y almohade) se subastarán monedas de la **Grecia Antigua** entre las que destacamos un rarísimo didracma de Panormo.



GRECIA ANTIGUA. SICILIA. Panormo. Didracma. A/ Cabeza masculina a der. rodeada por tres delfines. R/ Caballo galopando a der. sobre línea de puntos, encima ley. púnica sys. AR 6,65 g. 20,5 mm. COP-No. SBG-888. Rayas. MBC. Muy rara. Ex colección Guadán, 1618.

Del **Egipto Ptolemaico** destacamos un soberbio **pentadracma de Ptolomeo III con busto de Berenice**. Sobre esta moneda hay un enigma aún sin descifrar: ¿cuál de las dos Berenices es la que aparece en el anverso? Numerosas teorías han surgido al respecto. Algunos piensan que se trata de Berenice Syra (hermana de Ptolomeo III y viuda de Antíoco II), para otros se trata de Berenice II esposa de Ptolomeo III. Fue una época de grandes conflictos y conspiraciones entre el Imperio seleúcida y el Egipto ptolemaico, y las sucesiones de poder entre hermanos fue constante. La complejidad aumenta si a eso añadimos que todos ellos poseían los mismos nombres, motivo por el que utilizaban epítetos como Evergetes o Soter. Os recomiendo un artículo para quien quiera más información sobre estas emisiones de Berenice/Ptolomeo III:

<http://revista-hecate.org/files/2014/8260/2816/Salgado3.pdf>



GRECIA ANTIGUA. EGIPTO. Ptolomeo III. Pentadracma (246-221 a.C.). A/ Cabeza de Berenice velada a der. R/ Cornucopia con frutos entre dos pilei; BERENIKHS BASILISHS. AR 19,00 g. 32 mm. SBG-7801. Rayas y oxidaciones. MBC-. Rara.

De moneda romana tenemos una magnífica selección de todos los periodos. Es variadísima la colección de **denarios** republicanos, además en magníficas conservaciones. Pero en cuanto a rarezas destacan los de época imperial, especialmente el de Didio Juliano (lote 495), el de Pescenio Níger (lote 496) y un soberbio denario de Calígula (lote 393). Para los coleccionistas de Tarraco hay dos piezas excepcionales: un sestercio de Tiberio acuñado Tarraco (lote 148) y el denario de Vitelio (lote 414). También destacamos por su rareza este áureo de Diocleciano:





IMPERIO ROMANO. DIOCLECIANO. Áureo. Antioquía (284-294). A/ Busto laureado, drapeado y acorazado a der.; IMP C C VAL DIOCLETIANVS P F AVG. R/ Victoria avanzando a der. con corona y palma; VICTORIA AVG, en exergo SMA. AU 4,74 g. 20,54 mm. RIC-320. Golpecito en gráfica. EBC-.

En cuanto a **acuñaciones visigodas** hay una gran representación de buenos ejemplares de Recaredo, Sisebuto Wamba, Egica y Witiza, etc. Pero sin duda la pieza estrella es el tremissis de Sindila acuñado en Tarraco. Una rarísima pieza de un rey del que sólo conocemos su existencia gracias a las monedas que acuñó y de las que sólo conocemos 3 ejemplares. Como bien se explica en el texto del catálogo, el rey Sindila, al igual que Iudila, acuñaron en 2 cecas muy distantes una de otra. Si en su momento se consideró la existencia del rey Iudila por la aparición de su nombre en unas monedas, aquí estaríamos ante el mismo caso. Más aún si tenemos en cuenta que era un periodo muy conflictivo y cambiante. Con esta moneda estamos por tanto ante un documento que acredita la existencia del rey Sindila del cual no conocemos ninguna otra fuente o dato material.



REINO VISIGODO. SINDILA. Tremissis. Tarraco. A/ + SINDILA REX. R/ + Co:PIV. TAPP. AU 1,47 g. 20 mm. CNV-339 corr. Rarísima: no más de 3 ejemplares conocidos.

Entre las acuñaciones hispanoárabes hay varios lotes de conjunto muy interesantes que abarcan desde el emirato de Córdoba hasta los almohades y en general hay una bonita representación de todo el periodo andalusí. Aunque sin duda resaltan dos piezas, una por su significado en las primeras acuñaciones andalusíes (el dinar de indicción), y la otra por su rareza (un dinar en magnífico estado de conservación de la ceca de Ceuta



acuñado por Yahya I):



ACUÑACIONES HISPANO-ÁRABES. Dinar indicción. INdCXI. 94 H/712 d.C. AU 3,60 g. 13,29 mm. Bernardi-30. Rayas. MBC-.



ACUÑACIONES HISPANO-ÁRABES. CALIFATO. Yahya I. Dinar. 424 H. Madina Sabta (Ceuta). AU 4,65 g. 22,72 mm. V-781. Prieto-85j. EBC-.

Del **periodo medieval cristiano** encontramos varias piezas muy singulares y que sin duda marcan el tono de la excepcionalidad de todo el conjunto de la subasta. De los reinos de Castilla y León hay varios lotes de conjunto y acuñaciones de algunos de los monarcas con emisiones muy representativas, no en vano muchas de ellas están recogidas en el catálogo Imperatrix como moneda ejemplo de tipología (mismo ejemplar por tanto, hecho que es de destacar). Dinero de Alfonso VII del árbol de Jesé (lote 576) del que ya hablaremos más adelante en otro artículo, dos morabetinos de Alfonso VIII, y una dobla de la banda de Juan II (lote 593).

Resalta por su rareza un **dinero del prótomo de león de Fernando II**. Son piezas escasas y que generalmente no tienen un buen grado de conservación, la que se subasta el día 21 está en buen estado de conservación y presenta su pátina original.



Sin duda una buena oportunidad para hacerse con una pieza excepcional.



REINOS DE CASTILLA Y LEÓN. FERNANDO II. Dinero. León. A/ Cruz de círculos; FERNAND'. R/ . REX . LEO. VE 0,58 g. 17,63 mm. III-No. BMM-196. MM/Imperatrix-F 2.4.3, mismo ejemplar. MBC-. Muy rara

Una de las grandes piezas destacadas de la subasta la encontramos en este apartado, es la dobla ecuestre de Alfonso de Ávila acuñada en Toledo. Una moneda bellísima que es por derecho propio una obra maestra del arte medieval. Esta carismática acuñación ha sido comentada en un artículo por Manuel Mozo Monroy. Os dejo aquí el enlace: [artículo de dobla ecuestre.](#)



REINOS DE CASTILLA Y LEÓN. ALFONSO DE ÁVILA. Dobra. Toledo. A/ El rey a caballo con armadura y blandiendo su espada a der., bajo el caballo flor; DOMINuS: MInChI: ADIUtOR: ED EGO:. R/ Cuartelado de castillos y leones coronados, en la parte superior marca de ceca T; + ALFOnSUS: DEI: GR:ACIA: REX: CASTe:. AU 4,53 g. III-840.1.



Imperatrix AdA:1.22 mismo ejemplar 2 golpecitos en canto. MBC+. Muy rara.

De la **Edad Moderna** que abren los Reyes Católicos subrayamos por su rareza el **doble excelente acuñado en Toledo**. Una pieza de un soberbio diseño del escudo en su reverso y que ya prelude el incipiente Renacimiento en los retratos de los reyes. Una de las monedas más bellas de la Historia de la Numismática de España.



REYES CATÓLICOS. Doble excelente. Toledo. Escudo entre cruz de puntos y T. AC-748. AU 6,94 g. 28,4 mm. MBC. Muy escasa.

Hay algunos reales de a 8 de varias cecas que son descatacables al igual que piezas de 2, 4 y 8 escudos de Felipe V, Fernando VI, Carlos III, Carlos IV y Fernando VII. De entre ellas especialmente seleccionamos un par por su rareza y buen estado de conservación, aunque todas se merecen ser reseñadas pero nos extenderíamos innecesariamente ya que mi consejo es que visitéis la web para disfrutar de todo el contenido de la subasta. Para los amantes de los **patagones y los ducatonos** esta subasta también trae numerosos ejemplares dignos de mención, estas monedas son particularmente para mi gusto de un diseño espectacular.



FELIPE II. 4 reales. S/F. Segovia Casa Vieja. A/ Marca de ceca y valor a izq. del escudo. R/ Acueducto en la parte superior del escudo. AR 13,6 g. 34,22 mm. AC-530. Fina grieta. MBC. Muy rara.



FERNANDO VI. 8 escudos. 1760/59. Santiago j. AU 27,01 g. 35,8 mm. VI-643 vte. Vano en rev. B.O. EBC-/EBC.

De la **Edad Contemporánea** también hay una gran variedad, especialmente de la reina Isabel II, pero encontramos piezas interesantes que abarcan hasta la Guerra Civil con el precioso lote 849. La subasta se completa con una selección de 44 monedas extranjeras, 5 libros de Numismática y 102 piezas arqueológicas de varios periodos, desde el Neolítico, Antiguo Egipto, Grecia, Roma, Hispania Antigua, Edad Media y Culturas Prehispánicas.

